

DIARIO

DE PALMA



del lunes 27 de

enero de 1812.

San Juan Crisóstomo.

Quarenta Horas en la iglesia de S. Gerónimo, dedicadas a Sta. Paula : exposicion por la mañana, reserva por la noche.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENF. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	7 grad.	27 p. 10 l.	N. cubierto.
12 del dia.	7 grad.	27 p. 10½ l.	Idem.
5 de la tarde.	7 grad.	27 p. 11 l.	N. cubierto lluv.

Artículo comunicado.

A las proposiciones hechas por el Sr. Laguna en la sesion del 8 precedió la siguiente exposicion que nos ha remitido dicho Sr. Diputado y se inserta á la letra.

Señor : la velocidad con que camina la patria á su precipicio, me pone en la precision de preguntar á V. M. no solo como Diputado, sino tambien como ciudadano, y lo que es mas como militar, ¿qué es lo que hace V. M., y en qué piensa? ¿Se ha de mantener siempre V. M. un mero expectador de las desgracias que afligen á nuestra madre patria? ¿Quándo ha de despertar V. M. del letargo en que se halla? ¿Quándo se ha de acordar del juramento que hizo de conservar á la Nacion en toda su integridad, pues está viendo que léxos de adquirir lo que se habia perdido, se va quedando tambien sin lo poco que posee? ¿Qué hemos he-

cho en 15 meses, Señor? ¿qué hemos hecho? Que lo diga la patria, que yo no me atrevo. Acuérdense las Cortes, Señor, que son extraordinarias, y que la Nación las juntó en este santuario para salvar la patria de las extraordinarias calamidades que la afligea. Oiga V. M. el grito de los españoles, y conduélase de tanta sangre como se ha derramado.

Yo siento en lo mas íntimo de mi corazón los ayes de los tristes estremes que de continuo me repiten: Cortes tantas veces deseadas, ¿qué haceis? ¿dónde está aquella felicidad que nos prometiamos el día de vuestra instalacion? ¿Para quién dictais esas leyes? Si no hay España, ¿quién las ha de obedecer? ¿Dónde están los caudillos que de continuo os pedimos para que nos manden y dirijan? ¿Dónde están los recursos, y dónde vuestra proteccion?

Señor, el soldado está desnudo, los ejércitos hambrientos y las provincias perdiéndose á toda prisa: todo se halla en la mayor confusion y desorden; ¡pero entretanto V. M. se mantiene tranquilo é indiferente! ¿Con qué ha de responder V. M. á los cargos que con justísima razon algún día le hará la Nación? ¿Le servirá á V. M. de descargo decir que dividió los poderes, y que solo se hizo cargo del legislativo? ¡Ah! yo sé que no será admitida esta disculpa, y sé tambien que V. M. debe temblar que llegue tan triste momento, pues la patria se salva con las bayonetas, no con el código de las leyes. ¿No está viendo V. M. palpablemente que á la España insensiblemente se la van llevando los demonios? ¿No observa V. M. el gran abuso y desorden que hay en todo, y sin embargo no lo remedia?

Mi conciencia, Señor, mi conciencia y el pesado cargo que sobre mí ha puesto el Ayuntamiento de Badajoz por quien represento, junto con los clamores de mi desgraciada provincia, me obligan á hablar hoy con mas desembarazo que nunca; pues si así no lo hiciera, en acabándose las Cortes, no me atreveria á presentarme en mi patrio suelo.

Observo, Señor, al soldado valiente abandonado á su desesperacion: veo á los patriotas mas dignos afligidos y desesperanzados; veo que Napoleon extiende impunemente sus tropas por el suelo español, y veo últimamente que solo triunfa la intriga, la maldad y el egoismo. Por todo lo qual, y considerando hoy la patria en mas peligro que nunca, no puedo ménos de romper las cadenas del silencio, y suplicar á V. M. que para salvar la pa-

tria , se discutan las proposiciones que voy á presentar ; bien entendido que siendo ellas las únicas que pueden salvar la Nacion, si no fuesen admitidas ni aprobadas , ha de tener V. M. la bondad de darme una certificacion , como las he presentado en este dia , y la causa porque se hayan desechado. = *Gregorio Laguna.*
(Conciso.)

P A L M A.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Alicante en 7 dias , el capitan D. Lorenzo Malvares , español , bergantin San Francisco , con sardina.

De Idem en 7 dias , el capitan Francisco Antonio Gapafeu , vizcaino , polacra Sta. Gertrudis , con tres pasajeros pasados franceses , dos oficiales y una muger.

De Idem en idem , el patron Lorenzo Llorca , valenciano , bergantin Séptimo , en lastre.

De Sitges en 2 dias , el patron Pedro Moll , mallorquin , xábega los Dolores , con un pasajero y vino.

De Mataró en 2 dias , el patron Joseph Mayol , mallorquin , xabeque San Juan , en lastre.

De Idem en idem , el patron Matéo Alorda , mallorquin , xabeque las Almas , con géneros y la correspondencia.

Trecenario , Que á las cinco y media de la tarde en la iglesia de Montesion , la devocion de los catalanes expatriados consagra á su patrona Santa Eulalia : dará principio el SS. Rosario , seguirá la dicha Trecena : inmediatamente el Sermon : *en el eculeo campea su esperanza. Como se ha de gobernar la nuestra en el abandono que parece ha hecho Dios de nosotros* , que dirá el R. P. Fr. Buen-hijo Amat , religioso Servita , Corrector de la ilustre y venerable Congregacion de los Dolores de Maria , establecida en su convento de Barcelona ; dando fin con los Gozos que cantará la música.

Libros. En la librería de Carbonell plaza de Cort , se hallarán de venta las obras siguientes : Elementos de farmacia fundados en los principios de la química moderna , su autor el Dr. Don Francisco Carbonell y Bravo , catedrático de química por S. M. , médico honorario de su Real familia &c. = Tratado acerca el uso y abuso de la aplicacion de la química á la medicina , con un apéndice sobre la fiebre amarilla , por el mismo autor. = Arte de re-

cetar conforme los principios de la química farmacéutica por Tomsdorf, ilustrado y aumentado con nuevos é interesantes artículos; por el mismo Dr. Carbonell. = Memoria sobre el amoníaco ó alkali volátil, con un apéndice sobre el ácido borácico, y el xarave de química, compuesta por el mismo Dr. Carbonell. = Pintura al suero, ó noticia de un nuevo género de pintura, por el mismo autor. = Discurso que en la abertura de la escuela gratuita de química establecida en la ciudad de Barcelona, baxo la protección y á expensas de la real junta de comercio y consulado de aquella ciudad, dixo el Dr. D. Francisco Carbonell y Bravo, catedrático director de aquella escuela, miembro titular de la sociedad académica de Paris &c. = Exercicios públicos de química, sostenidos por los alumnos de la escuela gratuita de esta ciencia establecida en la ciudad de Barcelona por la real junta de comercio del principado de Cataluña en la casa lonja de dicha ciudad baxo la enseñanza y direccion del Dr. D. Francisco Carbonell y Bravo catedrático director de dicha escuela. = Discurso sobre la union de la química y de la farmacia por Fourcroy, traducida al castellano por el Dr. D. Francisco Carbonell y Bravo, profesor de farmacia &c.

Aviso. El editor de este periódico informará á las señoras Doña Dionisia Rosiñol y Comellas, Doña Teresa Abad viuda de D. Ramon Barry, Doña Catalina Perez, y Doña Juana Maria Maury viuda de D. Ignacio Guiribasti, á donde han de acudir para comunicarles asuntos que les interesa.

Sirvienta. Una jóven catalana recién parida desea servir de criada ó ama de leche: en el molino de la Sal calle de los Olms darán razon.

Teatro. Hoy se representa por la compañía cómica la función siguiente: dará principio una pieza en un acto nueva en este teatro titulada, *el Secreto*: á continuacion se cantará una aria italiana: á ésta seguirá otra pieza en un acto tambien nueva titulada *el Marido de quatro Mugeres*: concluida se cantará un *duo*: se bailarà el minué con boleras: se cantará la tonadilla nominada *el Zorongo*; y se concluirá con el saynete *el Alcalde Toreador*.

A las seis y media: la entrada á 3 rs. vn., á beneficio de la primera dama de cantado.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusí, calle de Can-sa-vellá.